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Tecnología pericial. Muchos criminales han intentado evadir la justicia con cirugías plásticas o 
mutilación de huellas dactilares, pero nadie lo ha logrado; los softwares actualizados incluyen 
“reconocimiento óseo” 

 
Intromisión abusiva, el espionaje de la DEA en el país: AMLO 
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Panorama Nacional 
 
 

Intromisión abusiva y prepotente de la DEA al indagar tráfico 
de fentanilo: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/18/politica/007n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador externó su inconformidad con 
la actuación de la agencia antidrogas de Estados Unidos (DEA, por sus siglas 
en inglés), que involucró el espionaje al cártel de Sinaloa y derivó en el 
informe sobre el fentanilo que responsabiliza a la organización como 
principal distribuidora. Una intromisión abusiva, prepotente, que no debe 
aceptarse bajo ningún motivo, que se dio además sin conocimiento del 
gobierno mexicano. Asimismo, consideró que filtrar el documento del 
Departamento de Estado sobre presuntas diferencias entre la Marina y el 
Ejército Mexicanos es una estrategia vulgar, aunque descartó una protesta 
formal por estos hechos. Se mantendrán las acciones conjuntas con la base 
de cooperación sí, sometimiento no, pero México priorizará garantizar la 
seguridad en el país y, en segundo plano, colaborar ante el grave problema 
en Estados Unidos por el consumo de esta droga. 
 
Intervención de llamadas, sólo si un juez lo ordena  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/intervencion-de-llamadas-solo-si-un-juez-lo-
ordena/1582193 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación invalidó que militares intercepten 
comunicaciones sin la  autorización previa de un Juez de Control del Fuero 
Civil. Con el voto decisivo de Alberto Pérez Dayán, el pleno de la Corte avaló 
el proyecto del Luis María Aguilar Morales, el cual considera que los 
controles para esta técnica de investigación contenidos en el Código Militar 
de Procedimientos Penales no son suficientes ni claros. “Sólo se menciona 
la causa por la que puede ejercerse, pero no se especifica ni la materia ni 
sobre quién o quiénes puede llevarse a cabo, lo cual puede tener como 
consecuencia el uso arbitrario por parte de la autoridad ministerial”, indicó.  
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Los efectos de la resolución serán retroactivos al 17 de mayo de 2016, cuando 
entró en vigor la reforma al Código Militar, por tratarse de un asunto penal. 
A partir de esa fecha, los juicios basados en pruebas obtenidas mediante la 
intervención de comunicaciones sin autorización judicial serán invalidados. 
 
Va SCJN en contra de que Sedena controle Guardia Nacional  
https://www.reforma.com/va-scjn-en-contra-de-que-sedena-controle-guardia-
nacional/ar2589012?v=5 
Ciudad de México. - La Corte se perfila a invalidar la reforma que transfiere 
el control de la Guardia Nacional (GN) a la Sedena. El dictamen no pudo ser 
votado en definitiva ayer porque la sesión se extendió tras intervenciones 
extensas de los Ministros Arturo Zaldívar y Yasmín Esquivel, identificados 
como afines a la 4T, quienes defendieron la participación militar en 
seguridad pública y condenaron, en el caso de Zaldívar, la corrupción que 
ha imperado en las anteriores corporaciones federales. La Ministra 
presidenta Norma Piña subrayó que las funciones de seguridad ciudadana 
son de la competencia exclusiva de autoridades civiles y que a las Fuerzas 
Armadas les corresponde una tarea distinta, la de seguridad nacional. 
Previamente, por nueve votos contra los dos de Zaldívar y Esquivel, el pleno 
aprobó una primera parte contextual del proyecto, que concluye que la 
reforma constitucional de 2019 para crear la GN resultó del consenso entre 
los partidos políticos para establecer una corporación de carácter civil, en la 
que se rechazó la propuesta inicial de un mando mixto con militares. 
 
Inegi ya no revelará datos en materia educativa  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/inegi-ya-no-revelara-datos-en-materia-educativa/ 
A petición de la propia Secretaría de Educación Pública (SEP), el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) dejará de hacer pública 
información estadística en materia educativa, debido a que la SEP provocó 
la revocación del carácter de Información de Interés Nacional (IIN) a los 
datos manejados por el Sistema de Información y Gestión Educativa (Siged). 
La decisión se tomó como resultado de que la SEP promoviera desde 2022 
una justificación ante el Inegi en la que asegura que no cuenta con los 
atributos necesarios para ser clasificada en dicha categoría.  
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Fue el pasado 10 de abril cuando el fallo entró en vigor luego de que la Junta 
de Gobierno del Inegi lo hiciera público en el Diario Oficial de la Federación 
tras concluir que el Siged no cumple con el tercer criterio de la Ley del 
Sistema Nacional de Información Estadística y Geografía (SNIEG), por lo que 
no puede ser categorizada como de relevancia nacional. 
 
Oposición propone una candidatura común para 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-propone-una-candidatura-comun-para-
2024/ 
Aspirantes de oposición a la Presidencia de la República del PAN, PRI y PRD, 
e integrantes de organizaciones de la sociedad civil subrayaron la 
importancia de construir una candidatura común, así como un gobierno de 
coalición que pueda representar las propuestas de la ciudadanía.  
Tras criticar el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, 
señalaron que la oposición debe organizarse, a fin de definir el método para 
elegir al candidato de oposición. En un foro organizado por las asociaciones 
civiles agrupadas en Unid@s, el exgobernador de Michoacán Silvano 
Aureoles propuso que para evitar divisiones se realice un método 
democrático y transparente que incluya a la sociedad civil, como la 
organización de elecciones primarias. “Todo va a ser miel sobre hojuelas 
mientras no lleguemos a la definición de las candidaturas. No se puede que 
los partidos encerrados en ese mundo quieran definir las reglas, y mucho 
menos decidir quién es la candidata o candidato”, sostuvo. 
 
INAI no se ha detenido, pese a no contar con quórum para 
sesionar: comisionado  
https://www.milenio.com/politica/inai-detenido-pese-contar-quorum-comisionado 
Adrián Alcalá, comisionado del Instituto Nacional de Transparencia, Acceso 
a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), aseguró que el 
organismo sigue funcionando, pese a no contar con el quórum requerido 
para sesionar. "El INAI no se ha detenido, seguimos trabajando, seguimos 
promoviendo, socializando los derechos que tutelamos en las vertientes de 
acceso a la información y de protección de datos personales a través de 
programas, jornadas, capacitaciones", explicó.  
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/oposicion-propone-una-candidatura-comun-para-2024/
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En entrevista para MILENIO Televisión con Elisa Alanís, Alcalá calificó como 
un contrasentido la propuesta de que la Secretaría de la Función Pública 
(SFP) absorviera las atribuciones del INAI, pues dicha dependencia sería 
"juez y parte". "Ese modelo de que la Función Pública tomara las actividades 
del instituto sería un contrasentido porque sería juez y parte", explicó. 
Alcalá explicó que al faltar tres comisionados del INAI —por falta de acuerdo 
en el Senado para sus designaciones— los integrantes del órgano no 
pueden tomar una decisión definitoria en los recursos de revisión. 
 
Sedena congela por 5 años la información de Pegasus  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-congela-por-5-anos-la-informacion-de-
pegasus/ 
A pesar de que el Inai resolvió en su pleno el 29 de enero pasado que la 
Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) debía publicar los contratos con 
la empresa Comercializadora Antsua, proveedora del programa Pegasus, la 
dependencia federal se negó a entregar la información y la reservó por cinco 
años. La Sedena clasificó los contratos que firmó con Comercializadora 
Antsua, al considerar el riesgo de dar a conocer información relacionada con 
asuntos de seguridad nacional. “El pleno de este comité [de Transparencia 
de la Sedena] confirma y declara formalmente como información reservada 
los instrumentos contractuales celebrados con la empresa 
Comercializadora Antsua, permaneciendo con tal carácter por el término de 
cinco años a partir de la presente resolución, pudiendo ser desclasificada 
cuando se extingan las causas que dieron origen a su reserva o cuando haya 
transcurrido el periodo correspondiente. Se registra la presente resolución 
con el número CT/RIR/006059/44-2023”, refiere la dependencia en 
respuesta a una solicitud vía transparencia efectuada por EL UNIVERSAL. 
 
Impiden a justicia militar cateos y espionajes  
https://www.reforma.com/impiden-a-justicia-militar-cateos-y-espionajes/ar2589073?v=2 
La justicia militar no podrá hacer espionaje o cateos en sus indagatorias del 
fuero castrense luego de que la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
(SCJN) invalidó ayer 8 artículos del Código Militar de Procedimientos 
Penales y del Código de Justicia Militar que le daban esas facultades de 
intervención.  

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/sedena-congela-por-5-anos-la-informacion-de-pegasus/
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Al resolver impugnaciones de la Comisión Nacional de los Derechos 
Humanos contra reformas a esos códigos, la SCJN anuló disposiciones que 
dejaban abierta la posibilidad de afectar a civiles en intervenciones de 
comunicaciones privadas y cateos a domicilios particulares. Unos de los 
artículos suprimidos facultaba al Fiscal Militar a solicitar la localización 
geográfica en tiempo real de teléfonos relacionados con investigaciones. 
 
Descarta FGR que Ovidio Guzmán libre extradición negando 
identidad  
https://www.milenio.com/policia/fgr-ovidio-guzman-libra-extradicion-niega-identidad 
Ciudad de México. - Muchos lo han intentado, pero en México nadie ha 
logrado frenar su extradición con el argumento de que no es la misma 
persona que otra nación reclama para juzgarlo por diversos delitos. Esto ha 
sido posible gracias al software de reconocimiento facial denominado 
Animetrics. Aunque los requeridos intentaran practicarse cirugías faciales o 
dañar sus huellas dactilares, los peritajes que lleva a cabo la Coordinación 
General de Servicios Periciales, de la Agencia de Investigación Criminal (AIC) 
de la Fiscalía General de la República (FGR), son capaces de revelar su 
verdadera identidad. David Zapata Jones, titular de la mencionada 
coordinación, dirige al equipo que verifica la identidad de cada uno de los 
detenidos —ya sean mexicanos o extranjeros— y que son pedidos por 
distintas naciones. El software fue creado por Estados Unidos y México lo 
adquirió en 2015. Constantemente se actualiza y es la herramienta que 
garantiza que presuntos delincuentes no evadan la justicia, como en el caso 
de Ovidio Guzmán López, El Ratón. 
 
Acumulan millones de recetas sin surtir en sector salud  
https://www.reforma.com/acumulan-millones-de-recetas-sin-surtir-en-sector-
salud/ar2588953?v=4 
Ciudad de México. - El desabasto de medicinas en hospitales públicos 
provoca que millones de recetas no sean surtidas en instituciones como el 
IMSS, el ISSSTE y los sistemas de salud estatales. Del año pasado a la fecha, 
el Colectivo Cero Desabasto ha documentado especialmente la falta de 
fármacos para tratar distintos tipos de cáncer, así como enfermedades 
mentales. Aunque también medicamentos y materiales básicos.  

https://www.milenio.com/policia/fgr-ovidio-guzman-libra-extradicion-niega-identidad
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El IMSS dejó sin surtir 1.7 millones de recetas en 2017, mientras que en 2022 
la falta de medicinas superó las 22.8 millones de recetas, de acuerdo con el 
informe Radiografía del Desabasto del Colectivo Cero Desabasto. "Para 
2023, los reportes de falta de medicamentos para tratar males mentales se 
fueron hasta el cielo. Está salud mental en primer lugar y, en segundo lugar, 
los medicamentos para tratar a pacientes postrasplantados", explicó Andrés 
Castañeda, vocero del Colectivo Cero Desabasto. 
 
‘Les va a costar trabajo definir a su candidato’: Claudia 
Sheinbaum  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/les-va-a-costar-trabajo-definir-a-su-candidato-
claudia-sheinbaum/1582194 
La Alianza Va por México en la ciudad tendrá dificultades para definir a su 
candidato a la Jefatura de Gobierno de las elecciones de 2024, pues están 
rompiendo un acuerdo que ya existía, consideró la jefa de Gobierno, Claudia 
Sheinbaum. “Les va a costar un poco de trabajo definir su candidato porque, 
por lo que yo sé, ya había un acuerdo de que iba a ser del PAN aquí en la 
ciudad; pues no sé cómo lo vayan a tomar el PRI y el PRD”, respondió la 
mandataria a pregunta expresa al término de una conferencia de prensa. 
Ayer, Excélsior publicó que los líderes locales del PRI, PAN y PRD revelaron 
que no está garantizado que el candidato opositor pertenezca a las filas de 
Acción Nacional. En enero pasado, los líderes nacionales de esos tres 
partidos anunciaron que al candidato de la Alianza Va por México en la 
capital lo definiría Acción Nacional, lo mismo que al de la Presidencia de la 
República; en tanto, los candidatos a las elecciones de Coahuila y el Estado 
de México, quedaban en manos del PRI, tal como sucedió. 
 
El de los desperdicios, un problema de más de 100 mil toneladas 
diarias  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/18/politica/002n1pol 
En México se generan alrededor de 42 millones de toneladas de basura al 
año, lo que equivale a 175 veces el volumen de la Pirámide del Sol de 
Teotihuacan y 231 veces el del estadio Azteca, el más grande de México, 
según información de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat); sin embargo, de esa cantidad de residuos sólo se  
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recicla 7 por ciento. Además, casi 90 por ciento de los 2 mil 338 sitios de 
disposición final que hay en el territorio nacional no cumplen con las 
especificaciones de protección ambiental establecidas en la norma oficial 
mexicana NOM 083 Semarnat 2003, de acuerdo con un estudio del Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). Con base en los datos de la 
Semarnat, serían 115 mil toneladas de desperdicios las que se producen a 
diario en el país; no obstante, las cifras varían según diferentes fuentes 
consultadas. José Raúl García Barrios, economista e investigador de la 
Universidad Nacional Autónoma de México, especializado en recursos 
naturales, refiere que se llega a 120 mil toneladas. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/monreal-no-entiende-que-no-
entiende/ 
En el Senado, el presidente de la Junta de Coordinación Política, Ricardo 
Monreal, promete que esta semana se hará un nuevo intento para destrabar 
los nombramientos pendientes en el Instituto Nacional de Transparencia, 
que mantienen al pleno de ese órgano autónomo sin el quórum requerido 
para sesionar. A contracorriente del presidente Andrés Manuel López 
Obrador y del ala radical de su bancada, Monreal asegura que no se trata de 
un caso perdido y ofrece un nuevo esfuerzo. Al parecer, nos hacen ver, don 
Ricardo no ha entendido lo expresado por el presidente, quien, según el 
secretario de Gobernación, Adán Augusto López, considera que el “mundo 
ideal” es que no opere el órgano garante de la transparencia. Qué parte no 
ha entendido Monreal de que ni el Inai, ni Notimex son ya necesarios, pues 
existe la Mañanera, donde se informa de manera transparente todo lo 
relacionado con el gobierno federal. ¡Ah, qué senador Monreal!, que luego 
no se esté quejando de que no lo consideran en Palacio Nacional como 
“corcholata” presidencial. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-04-18/op247311 
TREMENDO NEGOCIO está haciendo el gobierno de Claudia Sheinbaum 
con la CFE que encabeza Manuel Bartlett. Y lo más extraño es que se trata 
de un contrato de 64 millones de pesos en algo que, justamente, había 
prohibido el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
EL MANDATARIO ordenó muy claramente que todas las dependencias 
contrataran al Servicio Federal de Protección, para la vigilancia y seguridad 
de sus instalaciones en el país. Sin embargo, la Comisión Federal de 
Electricidad decidió darle por adjudicación directa y sin pasar por licitación 
el jugoso contrato a la Policía Auxiliar de la CDMX, que encabeza el comisario 
Lorenzo Gutiérrez Ibáñez. 
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LA AUXILIAR es una corporación policiaca de alquiler que se dedica, 
justamente, a vender servicios de protección y vigilancia. Y casualmente, fue 
la dependencia de Bartlett la que le dio el contrato que va del 1 de abril al 31 
de diciembre. Es decir, la CFE pagará 233 mil 239 pesos ¡diarios! por la 
seguridad únicamente de sus oficinas centrales. Con un sueldo promedio 
de 12 mil pesos por agente, ese dinero alcanzaría para pagar la exorbitante 
cifra de 583 policías. 
SE VE DIFÍCIL que la CFE requiera de taaantos vigilantes para su edificio 
corporativo. A menos claro, que la empresa eléctrica le esté pasando luz a 
alguien que tenga aspiraciones presidenciales. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1711 
Que el jefe de la mayoría morenista en el Palacio de San Lázaro, Ignacio Mier 
Velazco, insiste en su intento de subirse al ring con el diputado presidente, 
Santiago Creel, y en su más reciente ofensiva lo acusó de “sabotear” la 
reforma al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación; sin 
embargo, el legislador del PAN y aspirante presidencial decidió no 
responder ya y mucho menos dar foro al poblano, quien busca la 
candidatura de la 4T al gobierno de su estado. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
Los dos maestros del presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/los-dos-maestros-del-
presidente/ 
Hay dos hombres del gabinete a los que se considera maestros de Andrés 
Manuel López Obrador. Los conoció hace décadas, siendo el presidente un 
joven político, y ellos, de más edad, le dieron oportunidades de trabajo en el 
gobierno priista y le enseñaron de política. Coincidentemente, esos dos 
maestros han metido en graves problemas a su alumno. 
Baldemar Hernández, el que acaba de llevar a la desaparición a Financiera 
Rural, fue el primer jefe de López Obrador en el gobierno. Fue subdirector 
coordinador del Centro Indigenista Chontal, del Instituto Nacional 
Indigenista (INI). López Obrador fue el delegado en Tabasco. Esa chamba le 
dieron tras haber hecho campaña por Carlos Pellicer en el estado. Cuarenta 
años después, López Obrador le devolvió el favor a Baldemar Hernández y 
lo puso al frente de Financiera Rural, encargada de otorgar créditos al 
campo. La semana pasada se anunció que Financiera Rural quedaría 
desmantelada. En su conferencia mañanera, López Obrador de nuevo 
parloteó sobre que la corrupción del pasado, las transas… pero no dijo la 
verdad: Baldemar Hernández tomó la Financiera con una cartera vencida 
de 10% y ahorita la tiene en 40%. Insostenible.  
 
Mario Maldonado 
Las cuentas y cuentos chinos de AMLO en salud  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/las-cuentas-y-cuentos-chinos-
de-amlo-en-salud/ 
Las cuentas del presidente Andrés Manuel López Obrador sobre las 
compras de medicamentos para su Instituto de Salud para el Bienestar son 
manipulables. Efectivamente su gobierno está destinando a este rubro la 
mitad de lo que se invirtió en los dos últimos años anteriores, pero porque 
el monto que se presupuestaba para la compra de fármacos de un año 
completo de atención ahora se proyecta para dos.  
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Cuando en 2021 y 2022, con el malogrado apoyo de la UNOPS, se 
completaron con muchas dificultades más de mil claves requeridas para dar 
cobertura al sector salud, correspondientes a más de 2 mil 600 millones de 
piezas de medicamentos y materiales de curación, se informó oficialmente 
sobre un presupuesto anual de inversión de 76 mil 969 millones de pesos; 
de estos, alrededor de 45 mil millones se erogaron a través del organismo 
de Naciones Unidas y unos 31 mil millones correspondieron a compras de 
los institutos de salud nacionales. 
 
Salvador García Soto 
Ricardo Mejía acusa de narcos a jefes policiacos de Coahuila  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/ricardo-mejia-acusa-de-
narcos-a-jefes-policiacos-de-coahuila/ 
En medio del polémico primer debate por la gubernatura de Coahuila, en el 
que se habló más de las preguntas e interrupciones de los periodistas 
invitados como moderadores que de lo dicho por los candidatos, hubo una 
acusación muy fuerte y delicada que lanzó en ese foro el abanderado del PT 
al gobierno estatal, Ricardo Mejía Berdeja. Cuando hablaba de los temas de 
seguridad en el estado que aspira a gobernar, Mejía soltó sin cortapisas: “Es 
decir, ¿por qué hay tanto cristal en Coahuila? Porque los GATES, la Fuerza 
Coahuila, hoy PCC y PAR, que le cambiaron el nombre por tantas violaciones 
a los derechos humanos, son los principales regenteadores del cristal y por 
eso invaden nuestras colonias y ejidos y por eso violentan a nuestros 
jóvenes”, dijo el candidato petista. 
 
Héctor de Mauleón 
El Cártel Chamula  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-cartel-chamula/ 
“Nunca creí presenciar escenas como estas en San Cristóbal de las Casas”, 
escribió ayer en su cuenta de Twitter la diputada de Morena Patricia 
Armendáriz. Al tuit lo acompañaba un video en el que aparecían hombres 
encapuchados, algunos de ellos con chalecos tácticos, provistos de armas 
largas. Acababa de ser asesinado el líder de artesanos Gerónimo Ruiz. Dos 
hombres a bordo de una motoneta lo acribillaron en las cercanías del 
templo de Santo Domingo.  
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Solo el parabrisas de su Jetta presentaba seis impactos. Ruiz logró enviar un 
último mensaje: “Aquí frente a mi casa me dispararon, güey. Dos en moto”. 
Salió de su auto y se desplomó sin vida. Siguió una balacera en las calles, que 
sumergió a San Cristóbal en el pánico. Miembros del grupo liderado por Ruiz 
comenzaron a buscar a los asesinos, disparando al aire. 
 
Sergio Sarmiento 
Ríen los daneses  
https://www.reforma.com/rien-los-daneses-2023-04-18/op247313 
"Va a ser como el de Dinamarca... Ya lo pensé mejor: va a ser mejor que el de 
Dinamarca". Andrés Manuel López Obrador 
Este 15 de abril el presidente López Obrador declaró: "Se ríen de mí los 
adversarios, opositores, conservadores, corruptos, cuando digo que vamos a 
dejar un sistema de salud como el de Dinamarca, y dicen: ´jajaja´, se ríen. 
Bueno, no saben que soy hombre de palabra y que los compromisos se 
cumplen. Ya lo pensé bien, va a ser mejor que el de Dinamarca".  
No es la primera vez que AMLO dice que nuestro sistema de salud será 
como el de Dinamarca... o mejor. En su mensaje desde el Zócalo del 1 de 
diciembre de 2018, el día de su toma de posesión, prometió que, "a 
mediados del sexenio", habrá "un sistema de salud de primera, como en 
Canadá o en los países nórdicos".  
 
Carlos Marín 
Pero el infiltrado no fue el gobierno  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pero-el-infiltrado-no-fue-
el-gobierno 
La indignada reacción presidencial sobre la hazaña de agentes 
estadunidenses en México se justificaría únicamente si el objetivo hubiese 
sido su gobierno y no una sanguinaria y letal organización delictiva 
multinacional. Más allá de la redefinición que algunos senadores 
republicanos impulsan en su Congreso para combatir a las principales 
bandas mexicanas del narcotráfico, el gobierno de Joe Biden enfrenta, de 
facto, cuando menos al violento y poderoso grupo de Los Chapitos con la 
óptica que combate a los terroristas de Al Qaeda o el Estado Islámico.  
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El tratamiento responde a la importancia que a esa pandilla le da el fiscal 
general Merrick B. Garland, al asegurar que el llamado cártel de Sinaloa 
realiza, desde hace ocho años, “la operación de tráfico de fentanilo más 
grande, violenta y prolífica del mundo”. 
 
Enrique Quintana 
¿Podría la oposición hacer la hazaña?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/04/18/podria-la-
oposicion-hacer-la-hazana/ 
¿En qué medida pueden cambiar las intenciones de voto para la 
Presidencia de la República entre las que se observan en la actualidad y las 
que se hagan realidad en las elecciones del 2 de junio del 2024? 
Hay quienes piensan que aún pueden cambiar de manera muy importante 
y otros suponen que, aunque puede haber modificaciones, es tal la 
diferencia a favor de Morena que será muy difícil que haya un giro que 
cambie las cosas al punto de que haya otra fuerza política ganadora. 
Cada posición tiene argumentos para soportarse. 
Los primeros señalan que las preferencias de los electores son muy 
diferentes cuando ya hay candidatos, que en las etapas previas en las que 
meramente se especula respecto a nombres. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La bonanza del general  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/04/18/la-bonanza-
del-general/ 
Los hackeos a la información secreta de la Secretaría de la Defensa Nacional 
y del Pentágono empiezan a pintar un cuadro que, en algún momento, será 
un lastre y una preocupación para el presidente Andrés Manuel López 
Obrador y para el secretario de la Defensa, general Luis Cresencio Sandoval. 
Los hackeos revelan que el creciente papel otorgado por el Presidente al 
Ejército está causando fracturas importantes en las Fuerzas Armadas, que 
se abrirán más por la forma como el general de cuatro estrellas empieza a 
ser exhibido como un hombre al que le gustan el dinero y los lujos, sin 
prestarle mucha atención al recato y la percepción. 
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Darío Celis 
Ahora Creel y Olea defienden a Santander  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/04/18/ahora-creel-y-olea-
defienden-a-santander/ 
LA SEMANA PASADA se abrió un nuevo capítulo en el juicio contra 
Santander de las señoras Viviana, Carmen y Gabriela Garza Delgado, 
herederas de Roberto Garza Sada, fundador del Grupo Alfa. 
Presentaron una queja en la Securities Exchange Commission (SEC) de 
Estados Unidos porque consideran que el banco entregó un informe falso, 
por lo que respecta al cierre del ejercicio fiscal del 2022. 
Indica que indebidamente se señaló que la ilegal disposición del patrimonio 
del fideicomiso de la familia Garza había operado en virtud de cartas de 
instrucción auténticas de su padre, Garza Sada, no obstante que tribunales 
mexicanos ya declararon que se trató de documentos apócrifos. 
Asimismo, se refiere que dicho informe bancario es omiso respecto del 
hecho de que la persona beneficiada por el uso de los documentos falsos, 
su hermano, Roberto Garza Delgado, era consejero y miembro del comité 
ejecutivo del banco al momento de los retiros. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/18/opinion/012o1pol 
Pasar para septiembre próximo el análisis y votación de la nueva ley de 
minería arroja al congelante mar de la politiquería futurista de 2024 las 
esperanzadoras expectativas de poner freno al saqueo que históricamente 
han perpretado empresas nacionales y extranjeras. 
Hasta este lunes se manejaba la posibilidad de que en el mes en curso se 
aprobaran las reformas que virtualmente significarían una nueva ley de 
minería: Ignacio Mier, quien con frecuencia tropieza en el cargo de 
coordinador de diputados federales de Morena y, por tanto, jefe político de 
San Lázaro, anunció ayer que la bancada guinda buscaría que la iniciativa 
presidencial de reformas se aprobara este mismo mes. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/04/18/opinion/010o1eco 
En aritmética elemental la suma de 12 ceros es igual a cero. Claudio X. 
González piensa que esta regla no aplica en política y organizó, por 
conducto de su agrupación Unidos, una pasarela de una docena de 
aspirantes presidenciales de todos los partidos políticos. Es un combo 
multicolor: incluye lo mismo al ex presidente de Coparmex Gustavo de 
Hoyos, mexicalense que no podría ganar la presidencia municipal de la 
capital de Baja California, pero cree que puede con la grande. También está 
el ex gobernador de Tamaulipas Francisco García Cabeza de Vaca, hasta 
hace poco huésped de las páginas de los periódicos por supuestos delitos 
que cometió durante su administración y, de pronto, al menos en los 
medios, al parecer ya fue exonerado. El banquero Silvano Aureoles, ex 
gobernador de Michoacán, también con problemas derivados del gobierno 
que terminó recientemente. (Banquero no en el sentido financiero, es que 
fue con un banquito a hacer guardia para que le dieran audiencia diferentes 
autoridades). También forman parte del combo Enrique de la Madrid, Lilly 
Téllez, el Ángel de la Dependencia Internacional, José Ángel Gurría, Claudia 
Ruiz Massieu. Repiten Santiago Creel, que ya figuró como aspirante cuando 
fue secretario de Gobernación de Vicente Fox, y el ex jefe de Gobierno de la 
ciudad de México Miguel Ángel Mancera, aunque un puñado de sus ex 
colaboradores están detenidos o andan huyendo por diversas cuestiones 
durante su gestión. Es inexplicable que están haciendo ahí, pero le dieron 
un lugar a Ildefonso Guajardo y Demetrio Sodi de la Tijera. La caballada de 
X. González está flaquísima; sin embargo, podría ser aprovechable para 
seleccionar candidatos al Senado y la Cámara de Diputados. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

La Gobernadora de Quintana Roo Atenderá a los Inconformes 
de Nicolás Bravo  
https://diariocambio22.mx/la-gobernadora-de-quintana-roo-atendera-a-los-inconformes-
de-nicolas-bravo/ 
Quintana Roo. - Los inconformes con la ubicación de una terminal del Tren 
Maya cerca de la entrada a la zona arqueológica de Kohunlich en lugar de 
la localidad de Nicolás Bravo, en el sur de Quintana Roo, recibieron la 
promesa de que serán atendidos por la gobernadora del estado, Mara 
Lezama Espinosa, para buscar una solución. Con este compromiso, las 
aproximadamente 50 personas levantaron el bloqueo que instalaron en la 
entrada de la localidad de Nicolás Bravo, sobre la carretera federal 
Chetumal-Escárcega, luego de más de 6 horas de mantenerla desde la 
mañana del domingo. La minuta formalizada establece como temas los 
siguientes: ubicación de la estación del Tren Maya; analizar la asamblea del 
pasado 5 de marzo, mediante la cual se aprobó el cambio, que los 
inconformes dicen que fue a través de intimidación, pago de 500 pesos y 
una despensa por voto de ejidatario, y, en consecuencia, fue impugnada; y 
acciones de beneficio social para Nicolás Bravo, principalmente de la 
Secretaría Estatal de Obras Públicas (SEOP). De igual modo se convocó a 
autoridades del Fondo Nacional de Turismo (Fonatur), Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Registro Agrario Nacional 
(RAN), Procuraduría Agraria (PA) y Secretaría del Bienestar. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Extinción de Financiera Rural dejaría sin crédito a pequeños y 
medianos productores: CNA  
https://www.forbes.com.mx/medio-centenar-paises-piden-rusia-liberar-periodista-wsj/ 
La extinción de la Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, 
Forestal y Pesquero (FND), como lo propone Andrés Manuel López Obrador, 
dejaría sin financiamiento y créditos a los pequeños y medianos 
productores, quienes estarían a merced de prestamistas o agiotistas con 
tasas de interés más caras, alertó Juan Cortina Gallardo, presidente del  
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Consejo Nacional Agropecuario (CNA). El cierre de la FND, agregó, dejará a 
los productores al desamparo de una institución financiera que ha brindado 
créditos y apoyo desde hace casi 100 años. Según el dirigente empresarial, 
el CNA promueve el financiamiento a las actividades agroindustriales del 
país a través de nuevos esquemas y de la banca comercial, pero México 
necesita impulsar políticas públicas y programas de financiamiento si 
queremos mantener el ritmo de crecimiento en el sector. 
Las instituciones agrarias también han sido desmanteladas: tal es el caso el 
desmantelamiento de la vieja Secretaria de la Reforma Agraria hoy Sedatu, 
que no atiende los asuntos agrarios y está en franco proceso de convertirse 
en una mera promotora del desarrollo urbano o de los paraísos beisboleros. 
Mientras los tribunales agrarios y la Procuraduría Agraria se debaten en la 
penumbra y las carencias que las han llevado a la irrelevancia. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 18/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685832&fecha=18/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente de Mejoramiento Integral de Barrios del Programa 
de Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que 
celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado 
de Colima y el Municipio de Manzanillo. 
 
DOF: 18/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685833&fecha=18/04/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios de la Vertiente de Mejoramiento Integral de Barrios del Programa 
de Mejoramiento Urbano, correspondiente al ejercicio fiscal 2023, que 
celebran la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado 
de Morelos y el Municipio de Tepoztlán. 
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DOF: 18/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685834&fecha=18/04/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Monte Bonito I, con una superficie aproximada de 12-42-33 
hectáreas, ubicado en Tapachula, Chis. 
 
DOF: 18/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685835&fecha=18/04/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Monte Bonito II, con una superficie aproximada de 18-37-10.20 
hectáreas, ubicado en Tapachula, Chis. 
 
DOF: 18/04/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5685836&fecha=18/04/2023#gsc.tab=0 
AVISO de medición y deslinde del predio de presunta propiedad nacional 
denominado Monte Bonito III, con una superficie aproximada de 30-75-
05.631 hectáreas, ubicado en Tapachula, Chis. 
 
En tramo 1, obras prácticamente terminadas; 4T cumple, Tren 
Maya en diciembre de 2023: Javier May  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/en-tramo-1-obras-practicamente-terminadas-4t-
cumple-tren-maya-en-diciembre-de-2023-javier-may 
Ciudad de México. - “En la Cuarta Transformación los compromisos se 
cumplen, y el Tren Maya será inaugurado en diciembre de 2023”, afirmó el 
director general del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), Javier 
May Rodríguez, al encabezar la presentación del informe integral del tramo 
1 en la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador.  
Explicó que el tramo 1, que va de Palenque, Chiapas, a Escárcega, 
Campeche, avanza con 13 mil empleos generados y estructuras 
prácticamente terminadas, como las 382 obras de drenaje transversal que 
tendrá este trayecto. Destacó que, para su conectividad, el Tren Maya 
contará aquí con tres aeropuertos internacionales que son los de 
Villahermosa, Ciudad del Carmen y Palenque; éste último, también en 
trabajos de modernización como parte del proyecto Tren Maya. 
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Los municipios indígenas construyen sus caminos artesanales 
con la fuerza de su organización comunitaria  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/los-municipios-indigenas-construyen-sus-caminos-
artesanales-con-la-fuerza-de-su-organizacion-comunitaria?idiom=es 
Oaxaca. - "Esta tierra de gente humilde y trabajadora se siente honrada por 
la visita de nuestro presidente Andrés Manuel López Obrador, que escucha 
a las comunidades del país y sabe abrir su corazón para lograr la 
transformación en cada uno de los pueblos y De Oaxaca y de nuestro país, 
señaló el presidente municipal de este lugar". Eleazar García Jiménez. 
Nos sentimos afortunados porque por primera vez en la historia de nuestro 
municipio, nos visita un presidente de la república. “Para nuestra 
comunidad es un día histórico y quedará grabado en nuestra memoria y 
nuestros corazones”, señaló en el marco de la inauguración de caminos 
artesanales de concreto hidráulico en San Pedro Coxcaltepec Cantaros y 
Huauclilla, en la Mixteca de Oaxaca.  
 
México, referente para América Latina en política de 
autoproducción de vivienda adecuada: Meyer Falcón  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/mexico-referente-para-america-latina-en-politica-de-
autoproduccion-de-vivienda-adecuada-meyer-falcon 
Ciudad de México. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, refirió que la actual política de 
autoproducción de vivienda en México es referente para los países de 
América Latina para reducir el rezago habitacional. “Esta política central del 
Gobierno de México ha tenido éxito y resultado de ello es que en cuatro años 
se ha logrado reducir el rezago habitacional de 9.5 a 8.5 millones de 
viviendas y la tendencia sigue. Esta política ha sido evaluada a nivel 
internacional con demás países Latinoamericanos y México registra un gran 
avance en la materia y aporta un referente para reducir el déficit 
habitacional”, reportó el funcionario. En el segundo aniversario de la 
plataforma Decide y Construye, el secretario indicó que esta herramienta 
permite planear, presupuestar y ejecutar acciones de vivienda para que 
sean las familias y no empresas externas las que tomen decisiones sobre su 
patrimonio y su futuro; por ello celebró que la plataforma crezca con dos 
módulos más: #AprendoyDecido y #Hogar ConSentido. 
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Román Meyer: 'México es referente en política de 
autoproducción de vivienda adecuada'  
https://mvsnoticias.com/nacional/2023/4/17/roman-meyer-mexico-es-referente-en-politica-
de-autoproduccion-de-vivienda-adecuada-589725.html 
El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), 
Román Meyer Falcón, afirmó que la actual política de autoproducción de 
vivienda en México es referente para los países de América Latina para 
reducir el rezago habitacional. “Esta política central del Gobierno de México 
ha tenido éxito y resultado de ello es que en cuatro años se ha logrado 
reducir el rezago habitacional de 9.5 a 8.5 millones de viviendas y la 
tendencia sigue. Esta política ha sido evaluada a nivel internacional con 
demás países Latinoamericanos y México registra un gran avance en la 
materia y aporta un referente para reducir el déficit habitacional”, reportó el 
funcionario. En el segundo aniversario de la plataforma Decide y Construye, 
Meyer Falcón sostuvo que esta herramienta permite planear, presupuestar 
y ejecutar acciones de vivienda para que sean las familias y no empresas 
externas las que tomen decisiones sobre su patrimonio y su futuro. 
 
Trabajadores de SEDATU piden mejoras laborales; realizan 
bloqueo en la Cuauhtémoc  
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/trabajadores-de-sedatu-piden-mejoras-
laborales-realizan-bloqueo-en-la-
cuauhtemoc/1582118?utm_source=clima&utm_medium=ultimahora&utm_campaign=sideba
r 
En demanda de mejoras laborales, trabajadores sindicalizados de base de la 
Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano (SEDATU) y del Registro 
Agrario Nacional (RAN), realizaron un bloqueo vial por 5 horas en el eje 3 sur 
Baja California y Nuevo León en la colonia Hipódromo en la alcaldía 
Cuauhtémoc. Los inconformes que llegaron a las oficinas centrales de la 
SEDATU ubicada en avenida Nuevo León 210, y exigen sean recibidos por el 
Secretario de la dependencia Román Meyer Falcón, para que dé 
cumplimiento con sus peticiones. Con el ingreso de una comisión, los 
manifestantes accedieron a reabrir la vialidad del eje vial, sin embargo, 
continúan con el cierre vial en ambos sentidos de la Av. Nuevo León, por lo 
que personal de la Subsecretaría de Control de Tránsito de la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana, realiza un operativo de seguridad y vialidad. 
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